



GLFP - GRANDE LOGE FEMININE DU PORTUGAL

LA FEMME, LA MAÇONNERIE ET L'EUROPE

« Au-delà des motifs d'ordre général qui m'emmènent à diriger aux femmes ma principal attention, depuis longtemps que je suis amené à faire dépendre surtout d'elles le surgissement décisif de la solution occidentale énoncée par le passé »

Augusto Comte

Paris, le 11 juillet 1852

La construction de l'Union Européenne, qui a marqué profondément le XXème siècle, a créé une réalité historique difficile de comparer à une autre période de l'histoire de la civilisation occidentale.

On a passé de la condition de citoyen portugais, italien, français, etc. à celle de "citoyen européen", condition qui nous différencie d'être citoyen africain, asiatique, arabe ou américain.

À la question "qu'est-ce qu'un citoyen européen ?", la réponse peut être donnée de façon simplifiée – c'est appartenir à un espace géographique, sans frontières, où on peut travailler, vivre et circuler librement, - mais c'est aussi le partage et l'assomption d'un ensemble de valeurs, associés à la démocratie, à l'égalité, à la liberté, au respect par les droits humains, au choix libre et directe des institutions démocratiques.

Le développement culturel, scientifique et technologique qui a marqué le début du XXème siècle, fortement exploité par l'explosion de la Société d'Information, associé au Mouvement pro-Globalisation, ferait prévoir que le siècle se terminerait avec un niveau de Progrès jamais atteint auparavant et que ce progrès se répandrait rapidement à tous les Continents, en minorant les asymétries, les inégalités et les violations des Droits Humains dans le Monde.

Cependant, contre toutes les attentes, le Monde a commencé à vivre une profonde dichotomie dans la deuxième moitié du XXème siècle. Cette dichotomie continue de s'accroître et dans ce premier quart du XXIème siècle, par la prépondérance de ce que nous pouvons considérer comme des risques globaux, elle atteint des contours qui pourront mettre en cause des principes Fondamentaux pour le Développement et le Progrès de l'Humanité – la Liberté, l'Égalité et la Fraternité.

L'Europe du XXIème siècle fait face à des nouveaux et complexes défis : de survie économique, de confrontation avec d'autres réalités géographiques émergentes, de contestations internes, de suprématie et de direction des uns, et de subordination des autres. Elle affronte l'impact d'un monde en vertigineuse transformation politique, social, économique et communicationnelle, avec le plus récent exemple dans le cas des convulsions politiques et sociales de quelques Pays Arabes avec des conséquences, pour le moment imperceptibles, mais qui laissent déjà un lest de destruction et de perte de vies humaines.

Ce que doit nous interroger dans l'évolution du modèle européen, qui tend à être un modèle de gouvernance économique, c'est de savoir comment peut l'Union Européenne se maintenir comme un espace de justice, de liberté et de sécurité, en respectant les valeurs humanistes, les valeurs de la démocratie et du respect des Droits Humains.

Plus que jamais, l'Europe doit continuer son parcours orientée par les idéaux de liberté, d'égalité et de fraternité, valeurs qui ont été à l'origine de la construction européenne. Sa déviation de ce chemin pourra mettre en cause l'avenir de son modèle. Les réflexions menées actuellement sur l'évolution de l'Europe, sociologiquement alignées avec des principes sociaux et humanistes, préconisent que la survie du modèle européen dépend de la capacité d'intégration et d'adaptation de ces trois piliers fondamentaux.

La **liberté** de circulation dans un espace commun, sans doute, mais la liberté qui doit assister à tous de continuer d'être citoyen italien, français, espagnol, etc. avec tout son héritage de civilisation, d'us et coutumes.



GLFP - GRANDE LOGE FEMININE DU PORTUGAL

L'**égalité** doit continuer comme un des piliers de la construction européenne, sans permettre que le pouvoir économique de quelques États, à l'intérieur de l'Union Européenne, puisse conduire à l'existence du « citoyen européen » des Pays riches et le citoyen européen des Pays moins riches ou avec des économies plus faibles, c'est-à-dire, une Europe de citoyens libres et égaux.

La **fraternité** dans la relation des citoyens à l'intérieur de l'espace de l'Union Européenne mais aussi dans la relation de l'Europe avec l'Autre (celui qui n'est pas citoyen européen), principalement avec le phénomène des migrations, envers ceux qui fuient des difficiles conditions de vie dans leurs Pays, et cherchent en Europe, tout simplement, un avenir moins sombre.

En étant ces valeurs l'essence de l'idéal maçonnique on doit s'interroger comment la Maçonnerie Féminine peu influencer l'avenir de l'Europe ? En quel espace d'intervention pourrait-on agir pour faire prévaloir les valeurs de la liberté, de l'égalité et de la fraternité ?

L'Europe, en tant qu'un ensemble de pays partageant une même culture et occupant un espace géographique déterminé, est en transformation.

La liberté a permis de construire des démocraties solides, mais les inégalités sociales se maintiennent, et quand il y a des crises elles s'aggravent.

L'Europe vit une crise, une crise globale de valeurs, qui a réduit l'Union Européenne à une expression matérialiste propre des sociétés de consommation, à une Europe pratiquement réduite à un filet de marchés chaque fois plus avides. Il est donc nécessaire de briser les frontières de l'économie pure et de retrouver les idéaux de l'humanisme européen.

Le désespoir et la lutte par la survie conduisent à une augmentation des mouvements migratoires, surtout vers l'Union Européenne. Ces mouvements, si ne sont pas anticipés, compris et minorés emmèneront à des confrontations de civilisations et de cultures avec graves conséquences humanitaires.

On pourrait dire qu'au XXIème siècle le spectre des trois chevaliers de l'Apocalypse – famine, maladie et mort – semblent patrouiller le nouveau Monde, en particulier l'Europe, à l'envers des attentes des citoyens européens qui projetaient la consolidation des conquêtes résultantes du mûrissement des régimes démocratiques dans le monde occidental et par conséquent son influence positive sur le développement dans d'autres régions du monde.

Les émigrations vers les pays européens, soit de populations d'anciens pays colonisés, soit d'autres populations qui arrivent à la recherche d'un bien-être économique et social qu'elles ne peuvent pas accéder dans leurs pays d'origine, apportent une diversité très grande en termes de langues, de cultures, d'habitudes sociales et religieuses, etc.

L'acceptation de l'autre et le respect par la diversité, ce sont d'autres valeurs que doivent revenir au discours européiste.

Et, si parmi quelques populations, la femme ne semble pas être victime de violence domestique et apparente même jouir de l'égalité de droits et devoirs même dans sa communauté d'émigration, il y a d'autres populations où les femmes, généralement dans une situation de soumission, d'un plus grand illettrisme, d'une plus grande violence, d'un plus grand effort dans le travail, sont incapables de sortir d'une situation d'où elles pensent ne pas y avoir une sortie.

La Maçonnerie est constituée par un ensemble de personnes de bonnes mœurs, aptes et préoccupées avec le bien de l'humanité.

Les femmes, non seulement elles appartiennent à cet ensemble, mais elles sont un apport, une plus-value, afin que le choix des sujets et des actions soit plus élargi, en accomplissant leur responsabilité en tant qu'un des pôles de l'humanité.

Et c'est ainsi que la Maçonnerie doit être particulièrement attentive à ces victimes, la plupart des fois silencieuses et, par notre condition commune de femmes, la Maçonnerie Féminine encore plus.

Le légé Européen de l'État Social se trouve profondément menacé, parce que l'Europe dépendant des marchés internationaux, car l'Europe se trouve démographiquement vieillie, très peu consolidée politiquement, concentrée dans sa fragilité économique et aveugle à son problème social.



GLFP - GRANDE LOGE FEMININE DU PORTUGAL

Au moment où il est nécessaire de renforcer les réseaux de solidarité, où il est fondamental prévoir pour prévenir, où le dialogue et la justice, la fermeté alliée à l'humanité sont fondamentales pour reconstituer la confiance d'une société en risque de fragmentation, la femme peu apporter une nouvelle vision pour l'avenir de l'Europe et pour sa place dans le monde, apportant au débat européen une nouvelle signification et une nouvelle dynamique.

Et parce que c'est important que des solutions soient rapidement identifiées pour que le projet européen soit soutenable et se colmatent les risques de tensions sociales, d'augmentation du chômage, d'exclusion et de recrudescence des phénomènes xénophobes, des épidémies, des asymétries de développement, d'éclosion de catastrophes écologiques, nous osons présenter ici une « Charte d'Objectifs pour l'Europe » qui contient des principes tels que :

- Considérer l'Éthique et les Valeurs comme des Compétences essentielles, en les intégrant de façon active dans les programmes de l'Education et de l'Enseignement en Union Européenne ;
- Créer de réseaux de solidarité à l'échelle européenne, en synergie entre elles, de façon à harmoniser des procédures, partager des bonnes pratiques, réduire les coûts et augmenter son efficacité;
- Revoir les concepts de Sécurité et de Défense, au travers de l'étroite collaboration avec des Organisations de la Société Civil d'ordre Humanitaire, en des Actions de Paix et appui au Développement des Communautés et de Coopération avec les peuples les plus défavorisés ;
- Activer le développement des énergies renouvelées, d'industries de recyclage, de promotion de transports non polluants, de création de taxes d'importation sur des produits d'origine des pays qui ne contribuent pas aux objectifs de Quioto, de façon à faire en sorte que le monde devienne plus habitable ;

- Stimuler l'activité agricole de façon à minimiser les potentielles dépendances alimentaires en Europe et en simultanée contribuer à minimiser la famine en Europe et dans le monde, fixant à la fois les populations dans les zones rurales et en promouvant une stimulation d'une vie plus saine ;
- Développer des communautés et des activités favorisant l'approche des générations.

L'Europe en changement a besoin qu'on la comprenne dans son essence et qu'on comprenne ses mutations.

La Maçonnerie Féminine, dans son activité spéculative, travaille ce que de plus profond il y a dans les êtres humains, croyant en la construction de nouvelles Cathédrales et en des nouveaux Temples.

Parce que...

Avec la Liberté comme Principe, l'Amour comme un Moyen et le Progrès comme la Finalité, c'est par le Symbole qu'on y va !

Synthèse du travail réalisé par les RR.' LL.' de la G.'L'.F.' du Portugal

Or.' de Florence, le 16 avril 6011